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實現「深圳研發＋中山製造」粵東粵西協同發展

深中通道 6 月 30 日

正式通車，給粵港澳大

灣區珠江兩岸產業融合

發展帶來新機遇。中

國（深圳）綜合開

發研究院常務副院長郭萬達表示，深中通道不僅推

動大量深圳企業紛紛赴珠江西岸發展，完善、豐富

和重構大灣區的產業鏈和供應鏈，珠西地區還將

利用深圳先進製造、人工智能等技術優勢，助推

當地產業轉型和升級。實際上，不少企業正躍躍

欲試，有早前快人一步在中山布點的企業，更是

期待收穫。

◆圖 / 文：香港文匯報記者 李昌鴻 深圳報道
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◆楊曉斌表示，中山工廠
2020年投入生產，現在已實
現了智能化生產。

香港文匯報深圳傳真

◆郭萬達指，深中通道將推動大量深
圳企業紛紛赴珠江西岸發展，完善和
豐富當地的產業鏈和供應鏈。

◀ 謝小斯表示，未來「深圳
研發+中山製造」將成為一種
新趨勢。

◀ 深中通道通車
推動大量深圳企業
赴珠江西岸發展。
圖為中山力勁車間。
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重構灣區產業鏈 企業搶進珠西

中山市在拚經濟、吸引外來投資力度也不
遺餘力。去年 3月，中山市人民政府發布
了《中山市2023年拚經濟促高質量發展惠
企政策十五條》，圍繞穩生產、擴投資、拓
市場、促消費、強保障五個方面制定了15條
政策。
穩生產方面，文件提出支持重點製造業企
業高質量發展、支持製造業企業降低用電
用氣成本、促進服務業企業效益提升、促
進建築業提質升級等具體措施，涵蓋支持
製造業企業、服務業企業、建築企業等三
方面。

支持企業抱團參展
擴投資政策聚焦十大主題產業園建設，支

持重大產業項目新增投資，新引進重大產業
項目落戶十大主題產業園，按照項目實際新
增固定資產投資和研發投入規模，分別給予
不同檔次的扶持獎勵；支持重大產業項目投
產，新引進重大產業項目落戶十大主題產業
園，在履約期內投產後，在達到標準基礎上
對超出投資協議約定所形成地方貢獻增量部
分予以獎勵，獎勵金額最高可達5,000萬元人
民幣。
拓市場方面提出6條具體措施，涵蓋境外拓
市場、境內參展、本地辦展、保稅業務、出
口信保、跨境電商等多方面：對外，支持企
業境外開拓市場，對中山市企業抱團參加市
外境內展覽會進行展位費支持；對內，支持
本地展會做強，加大中山市內重點展會支持

力度，支持引育展覽計劃。拓市場方面還包
括推動保稅業務發展、支持出口信用保險、
加強跨境電商園區及品牌企業培育等支持外
貿措施。促消費與強保障措施方面，開展
「中山樂購」消費節系列活動，支持「中山
貨全國購」網上行。
強保障方面，進一步擴大支持企業融資扶

持政策適用範圍，為中山市企業、個體工商
戶、集體經濟組織、民辦非企業單位等實體
經濟組織的銀行貸款到期續貸提供政府性轉
貸資金，幫助實體經濟組織解決「過橋」融
資困難；同時，鼓勵規上人力資源服務機構
為現代化產業集群重點企業引進高層次人
才，對引進被評定為特聘人才及以上的服務
機構給予引才補貼。

中國（深圳）

綜合開發研究院常務副院

長郭萬達表示，深中通道開通除

了利好兩岸產業外，深圳和中山在交

通、旅遊、消費、醫療和房產等領域合作

也將進一步深化，深莞惠經濟圈和珠中江經濟

圈出現一體化。

郭萬達稱，「深中通道開通後，珠江兩岸除了

深圳製造業外溢外，新的研發機構和服務企業也

會出現轉移和重構，如今，由於距離的大幅縮

短，深圳機場赴江門設候機樓，方便當地旅客

經過深圳出行。而深圳國際仲裁院也在江門設

有分院。此外，產業創新、應用和開發需要各

個要素市場的配合和服務，深中通道也將促進珠

江兩岸金融、物流等合作，有利推動產業創新。

一些深圳研發、金融科技服務等也會赴中山開拓

業務。」

吸引深莞市民赴中山居住
他預計，未來中山、珠海和江門等地的一些企

業也會將研發、海外市場開拓及融資放在深圳，

以促進自身業務發展；而同時，深圳一些研發實

驗室、應用型研發產業成果也會與中山企業合

作，進行成果轉化。「深中通道將促進珠江兩岸

頻密的交流，中山房價較低，會吸引大量深圳和

東莞市民前去居住和養老，兩地公交、教育、醫

療等公共服務將實現一體化。深中通道將會推動

深莞惠和珠中江兩個都市圈的深度融合。 」

深圳市江波龍電子股份有限公司從事半導體存儲
應用產品的研發、設計、封裝測試、生產製造與銷
售，副總裁楊曉斌接受香港文匯報記者採訪時表
示，公司十分看好深中通道帶來的發展機遇。早在
2015年深中通道還在規劃之際，公司就在中山翠亨
新區購買了約4.95公頃土地，2019年江波龍中山存
儲產業園啟用，2020年投入生產，現在已實現了智
能化生產。據了解，江波龍中山存儲產業園離深中
通道僅有3至5公里，車程約七分鐘。

交通便利助吸研發人才
楊曉斌稱，江波龍中山存儲產業園一期建築面
積超過6萬平方米，二期規劃建築面積約11萬多
平方米，預計2025年4月前啟用。目前園區有8棟
大樓，員工超過700人，其中一半是研發人員。現
時公司總部設在深圳，約有500人。過去在中山研

發人員的招聘工作有一定難度，現在深中通道開
通後，因交通便利性提高，相信將十分有利公司
吸引深圳的研發人才到中山發展。
此外他表示，深中通道也十分利好公司業務發

展，公司將在中山存儲產業園二期建設研發大
樓、嵌入式存儲測試中心、數據中心存儲專
線和智能物流倉儲，未來工廠人員還將繼續增
加。深中通道開通後，公司客戶前來中山存儲
產業園也十分方便，對比起過去繞行虎門大橋的
兩三個小時，遇到堵車時則要四個小
時，現在經深中通道約半小時便可以
到達，合作夥伴前往深圳、中
山交流將十分方便，效
率也完全不一樣，
是實實在在的
利好。

談到深中通道
對公司產業鏈、供應鏈利

好時，深圳市江波龍電子股份
有限公司副總裁楊曉斌表示，公司

的芯片物流設在深圳保稅區，運行效率
高，深中通道開通後，其他產業配套將更

完善，如五金、塑膠等工廠將西遷至中山發
展，與公司進行配套，方便採購。
楊曉斌認為，深中通道的開通，通勤時間將大幅縮

短，預計未來很多企業會像江波龍一樣，將總部設在深
圳、工廠放在中山，這種情況會形成明顯的潮流和趨勢。
他說，深圳溢出效應明顯，利好珠江西岸中山、珠海和江門
等地產業發展。同時，珠江西岸又可以反哺深圳，形成大灣
區合作共贏的大格局。
香港經濟區發展戰略規劃設計研究院院長鄧耀慶認為，隨着

深圳大力向人工智能、機器人、高端無人機、生物醫藥產業邁
進，一些企業看好中山低成本和發展空間優勢，整體或部分搬遷
到中山，帶去技術、創新及市場。因此，深中通道通車將加快中
山的工業發展，促進中山工業向現代高科技製造業邁進和騰飛。
此外，香港的融資功能也可以更好地發揮作用。

港深機場可獲更多貨源
鄧耀慶又指，深圳機場和香港國際機場有聯運、物流調配。當深
中通道通車後，中山市中心到深圳機場30多公里，比深圳市中心到
深圳機場還要近，中山可以便捷地使用深圳和香港兩大機場，「這
兩個機場國際、國內的航線和航班多。」中山可以吸引一些海外
高端人才到該地工作，並經深圳機場往返；而中山大量高附加值
的工業產品也可以快速經深圳機場空運。「深中通道有利深圳助
力中山工業升級、高新科技發展，推動中山經濟向『微笑曲
線』價值鏈延伸，給中山發展帶來難得的機遇。」

◀▼ 圖為中
山力勁廠房
一角。

位處珠江口以東的深圳作為全國一線城
市，經濟輻射能力居全國前列，而粵

西的中山、江門等地，雖然成本較深圳和東
莞低，但因為隔了珠江口，對先進產業的承
接就顯得稍為遜色。深中通道宛如一根閃閃
發光的銀色扁擔，一頭挑起粵東，一頭挑起
粵西。深圳、東莞、惠州到中山、珠海和
江門等地，因為深中通道的落成通車而大
幅減少了通行時間和物流成本，珠江口西
岸較低的成本將吸引企業西遷發展。而深
圳產業的溢出效應，必將帶動珠西的珠
海、中山、江門，甚至開平、陽江等粵西
的經濟發展，惠州、深汕特別合作區等粵東
地區也將因深中通道而受益，有利促進粵東
粵西產業鏈、供應鏈格局的優化和調整。

中山成本低發展潛力大
在中山投資的港企廣東力勁塑機智造股
份有限公司總經理謝小斯認為，深圳是一
線城市，輻射力強，以前是「深圳研發＋
東莞製造」，深中通道開通後，中山的低
成本和很好的發展空間，將會對深圳產業
形成虹吸效應，相信很多企業將會逐步轉
移過去，實現兩地產業更好協同發展。未
來「深圳研發＋中山製造」將成為一種趨
勢，也會加快中山工廠生產自動化和智能

化發展。
同樣，在中山設廠的港企億和精密工業控
股有限公司數碼模集團總裁助理張永明也認
為，深中通道開通後，深圳製造業將出現外
溢，深圳主力從事高端製造業，中山是承接
外溢很好的一站，隨着訂單增加，有利促進
中山經濟轉型升級。當地中小規模企業迎來
發展機遇，促進珠江兩岸產業融合，推動整
個大灣區產業鏈全新的分工。
有港企甚至將上下游產業鏈整合到中山
工廠附近。彩迅集團副總經理陳澤鋒表
示，「截至目前，彩迅在中山建立的科技
園區已吸引了20餘家大灣區上下游企業的
進駐，進一步促進產業鏈的整合和優化，
這將有助於公司更快速地響應市場需求，
提升企業運營效率。」

深圳AI應用賦能珠西發展
對於深中通道帶來的珠江兩岸甚至粵東
粵西產業格局的調整和協同發展，中國
（深圳）綜合開發研究院常務副院長郭萬
達表示，因為中山、珠海和江門有比較優
勢，無論是人工成本、土地成本和發展空
間等均有優勢，深中通道開通後深圳部分
產業轉移趨勢將更加明顯，通車後兩岸產
業鏈融合肯定會進一步增強，包括研發、

製造、營銷等合作會不斷增加，吸引一些
產業資金進行投資和併購，會更好地形成
產業的分工和聚集。
他稱，深中通道將加快深圳優勢的電子

信息產業向珠江西岸轉移，以前深圳和東
莞就出現了「深圳研發＋東莞製造」的模
式，中山、江門和珠海等也會複製這一模
式。更為重要的是，隨着人工智能應用和
數字化融合的加快，深圳作為人工智能發
達的城市，也將加快對珠江西岸傳統和新
興產業進行數字化賦能應用。他形容深中
通道就像一根扁擔，挑起珠江兩岸和粵東
粵西產業的融合重任，促進產業格局的完
善和調整，推動數字化和智能化應用。


